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Palestina, las ambigüedades de la 4T y los verdaderos 

terroristas 

Por Lenin
Contreras, 12/10/
2023, México
Fuentes: Rebelión

El 8 de octubre la Secretaría de
Relaciones Exteriores (SRE), a cargo
de Alicia Bárcenas, emitió el
comunicado No. 417, en el cual se
condenan las acciones del grupo
palestino Hamas, al catalogarlas
como actos terroristas «que
constituyen una amenaza a la paz y la
seguridad internacional». Además,
el comunicado de la SRE defiende el
[…]
El 8 de octubre la Secretaría de
Relaciones Exteriores (SRE), a cargo
de Alicia Bárcenas, emitió el
comunicado No. 417, en el cual se
condenan las acciones del grupo
palestino Hamas, al catalogarlas
como actos terroristas «que
constituyen una amenaza a la paz y la
seguridad internacional». Además,
el comunicado de la SRE defiende el
supuesto derecho a la legitima defensa
del Estado fascista de Israel. Sin
embargo, al día siguiente, el
presidente Andrés Manuel López
Obrador, corrigió y moderó la
postura de la cancillería sobre el
conflicto al señalar que no se tomará
partido, que no se trata de condenar
a nadie y se apostará por la resolución
diplomática. Como lo ha hecho con
anterioridad, AMLO intenta
apegarse al principio de resolución
pacífica de los conflictos establecido
en la Doctrina Estrada.
La respuesta de la embajadora israelí
en México, Einat Kranz Neiger, no
se hizo esperar y acusó que la
neutralidad del gobierno federal
significaba apoyar el terrorismo. No
es la primera ocasión que la
diplomacia sionista se lanza contra
México. En 2021, México votó en
el Consejo de Derechos Humanos
de la ONU a favor de la creación de
una comisión de investigación contra
Israel, tras el bombardeo contra
población civil en Gaza, lo que desató
la furia del gobierno israelí.
Sin embargo, pese a la moderación
de AMLO respecto al conflicto en
Palestina y su postura pacifista, el
gobierno de la Cuarta
Transformación (4T) es timorato en
el tema, pues se ha negado a

reconocer a la Autoridad Nacional
Palestina y al Estado palestino, esto
pese a que el 22 de noviembre de
1974, la Asamblea General de las
Naciones Unidas en su resolución
3236iv, reconoció a la Organización
para la Liberación de Palestina
(OLP) como único representante
legítimo del pueblo palestino y por
tanto su derecho a la libre
autodeterminación, independencia y
soberanía, y que en 1988, se ratificó
en la ONU el reconocimiento a la
declaración de independencia de
palestina y por tanto el derecho a
tener su propio Estado, resoluciones
que Israel se niega a acatar.
Si la 4T fuera plenamente
consecuente con los principios de la
Doctrina Estrada, doctrina que guía
las políticas de relaciones exteriores
del país, y con lo establecido en el
artículo 89 de la Constitución, tendría
la obligación diplomática de
reconocer al Estado Palestino, pues
estas dos normativas comprometen
al país al respeto del derecho a la
autodeterminación de los pueblos; a
la no intervención; la solución
pacífica de controversias; la
proscripción de la amenaza o el uso
de la fuerza en las relaciones
internacionales; la igualdad jurídica
de los Estados; la cooperación
internacional para el desarrollo; el
respeto, la protección y promoción
de los derechos humanos y la lucha
por la paz y la seguridad
internacional.
¿Por qué decimos que México está
obligado a reconocer al Gobierno
Palestino y que su posición es
timorata? Lo repetimos, porque la

resolución 3236 de la ONU le
reconoce al pueblo palestino el
derecho inalienable a la libre
determinación, la independencia y
la soberanía nacional y el derecho
de la población palestina a regresar
a sus hogares ancestrales y a sus
propiedades. Además, por que
quien ha usado la violencia, la fuerza
y la intervención, quien se niega a
reconocer la igualdad jurídica de los
Estados, y violando los derechos
humanos es Israel.
Es evidente que la negativa de
México sobre el reconocimiento de
Palestina como Estado
Independiente se debe a la presión
del gobierno norteamericano y al
lobbi financista sionista israelí, con
fuerte influencia en Washington y
México.
La postura moderada y ambigua del
gobierno de la 4T, contrasta con las
posiciones de gobiernos
Latinoamericanos que abiertamente
reconocen el derecho de los
palestinos a la autodefensa, como la
de Gustavo Petro en Colombia,
Nicolás Maduro en Venezuela, o
con la postura del líder del
Movimiento al Socialismo en Bolivia,
Evo Morales, todos ellos reconocen
que las acciones de Hamas son
legítimas por que expresan la defensa
ante un Estado invasor y genocida,
por lo que la operación ‘Tormenta
de Al-Aqsa’ «se enmarca en el
derecho legítimo del pueblo
palestino para enfrentar al régimen
opresivo y ocupante israelí», tal como
lo reconoce también, el líder del

Continua pág.3



Miércoles 15 de Enero de 2013Miércoles 15 de Enero de 2013Domingo 21 de Abril de 2019 Semana  del   09  al  15  de  octubre   de  2023

3POLÍTICA

movimiento popular yemení
Ansarolá, Abdulmalik al-Houthivi.
¿Quiénes son los terroristas?
La propaganda de los medios de
comunicación intenta lavar la imagen
a las políticas nazisionistas de Israel,
por medio de repetir hasta el hartazgo
lo que la cancillería mexicana replicó
en el comunicado del 8 de octubre:
que Israel tiene derecho a su legitima
autodefensa y que las acciones de
Hamas son actos terroristas. Pero
esto es un acto de hipocresía y
mentira, porque las cosas son, para
quien las quiera ver, claramente, todo
lo contrario.
Para contextualizar el conflicto, lo
primero es partir de reconocer que
los grupos israelíes ocupan
ilegítimamente tierra palestina. Las
fuerzas militares sionistas de Israel,
los colonos y sus asentamientos
ilegales, con el apoyo del
imperialismo estadounidense, han
formado un Estado terrorista que
para apropiarse de la tierra robada
han perpetuado una guerra de
ocupación y limpieza étnica. Los
grupos sionistas se han apropiado
de forma ilegitima de más del 78 por
ciento del territorio histórico de
Palestina, incluso han ampliado las
fronteras de Israel de forma ilegal
desde 1967. Para permitir la creación
del Estado de Israel en 1948,
alrededor de 750 mil palestinos
fueron víctimas de una limpieza étnica
entre 1947 y 1949vii.
Desde la ocupación de Israel de
Cisjordania y Jerusalén Oriental en
1967 hasta el 2020, existían más de
600 mil israelíes viviendo en
asentamientos ilegales en territorio
palestino, lo que significa que ha
robado la tierra y los hogares a miles
de palestinos, esto pese a la
resolución 446 del Consejo de
Seguridad de la ONU, que prohíbe
dichos asentamientos. En 2007,
Israel convirtió la Franja de Gaza en
la mayor prisión al aire libre del
mundo, más de medio millón de
palestinos y palestinas viven en
Apartheid, es decir, en aislamiento y
privados de lo más básico para la
vida.
En los últimos 20 años, quien ha
realizado actos genocidas, crímenes
de guerra y terrorismo ha sido Israel.
En 2002, la «Operación Escudo
Defensivo», desplegada por Israel
en Gaza, asesino a mil 285 palestinos.

Palestina, las ambigüedades de la 4T y los verdaderos
terroristas… continuación pág.2

En 2012, la «Operación Pilar
Defensivo», ocasionó el asesinato
de 164 personas, entre ellos 46
niños
En 2014, la «Operación Margen
Protector» de Israel sobre Gaza,
dejó 2 mil muertos palestinos, y 10
mil heridos
En 2018, las operaciones militares
de Israel en Cisjordania y la Franja
de Gaza dejaron a 24 mil palestinos
heridos.
En 2021, la «Operación Guardián
de los Muros» asesino a 212
palestinos, entre ellos 61 niños.
Y hasta septiembre de 2023, 268
palestinos habían sido asesinados
por fuerzas de ocupación israelí.
Por todo lo anterior, en 2021, la
Corte Penal Internacional anunció el
inicio de una investigación sobre
crímenes de guerra cometidos por
las fuerzas de ocupación israelís en
Palestina.

Israel ocupa territorio palestino,
confisca ilegalmente tierras,
construye asentamientos ilegales,
judaeiza el territorio palestino,
profana lugares sagrados palestinos,
asesina a niños y comete detenciones
ilegales. Los palestinos sufren día a
día humillaciones, pero los medios
de comunicación no dicen nada
sobre esto. En los hechos, el
terrorismo israelí niega los derechos
del pueblo palestino, pero todo ello
ha sido silenciado por la comunidad
internacional y los medios de
comunicación.
Palestina está ocupada por un
ejército invasor, Israel lo ha
convertido, por medio de la
ocupación militar, en uno de los
territorios más densamente
poblados y empobrecidos del
mundo. Ante este escenario
preguntamos, ¿quién provoca el
terrorismo y quien tiene el derecho
a la autodefensa? Los medios de
propaganda occidentales y los
gobiernos lacayos a Estados
Unidos se han encargado de
convertir a la víctima en victimario.
Es por esto que se debe de
reconocer que, como dice Chris
Hedges, «los ataques lanzados por
Hamas desde Gaza son la respuesta
a la política terrorista de conquista
y desposesión territorial que el
régimen israelí, con la complicidad

de Estados Unidos»viii, ha cometido
durante 70 años. Pero ahora, la
respuesta del estado terrorista de
Israel es agudizar y profundizar el
asedio contra la Franja de Gaza,
por medio de restringir el suministro
de agua, alimentos, energía y
combustibles, aunque viole el
derecho internacional, además de
realizar bombardeos
indiscriminados contra hospitales y
población civil. En síntesis: es
palestina quien ejerce su legítimo
derecho a la autodefensa y es Israel
quien comete actos terroristas.

Por eso es condenable que la SRE
replique en un comunicado oficial las
mentiras difundidas por la prensa
occidental. Es urgente que el
gobierno mexicano reconozca al
gobierno palestino, que las
organizaciones sociales, colectivos,
sindicatos o estudiantes, denuncien
en todos los espacios los crímenes
contra el pueblo palestino. También
es fundamental fortalecer la campaña
de boicot internacional contra Israel
y salir a las calles para parar el
genocidio y la ocupación en
Palestina.

FGR presentará a SCJN recursos para
anular amparo a Mario Aburto

Mario Aburto Martínez, en imagen captada el 29 de marzo de 1994,
durante los dictámenes periciales. Foto ‘La Jornada’

La Jornada, Ciudad de México, 13
de octubre de 2023-. La Fiscalía
General de la República (FGR)
anunció a un juez federal que
presentará ante la Suprema Corte
de Justicia de la Nación (SCJN) un
recurso de revisión para que se anule
el amparo concedido a Mario
Aburto Martínez y con ello se
mantenga la sentencia de 45 años de
prisión que le fue dictada desde
1994, y no se aplique lo establecido
en el Código Penal del estado de
Baja California en esa fecha, cuando
se cometió el homicidio de Luis
Donaldo Colosio Murrieta, entonces
candidato del PRI a la Presidencia
de la República.
Un informe jurisdiccional difundido
a través de la Lista de Acuerdos del
Consejo de la Judicatura Federal
(CJF) refiere que se recibió un oficio
del Ministerio Público Federal
adscrita a un Tribunal Colegiado
que, «por lo que hace del
conocimiento que derivado del

acuerdo emitido el 10 de los actuales,
en el que se otorgó a la autoridad
responsable del Primer Tribunal
Colegiado de Apelación de este
circuito, el término de diez días
hábiles, para que dé cumplimiento al
fallo de amparo, informa que está
formulando recurso de revisión para
presentar ante la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, en contra de la
sentencia dictada» el pasado 5 de
octubre.
Lo anterior, consiste en que la FGR
presentará en los próximos días,
antes de que venza el plazo para que
un Tribunal Colegiado dicte una
sentencia a Mario Aburto y solo
tomando en cuenta el contenido del
Código Penal de Baja California,
vigente en 1994, el cual establecía
una condena máxima de 30 años de
prisión por el delito de homicidio,
plazo que Aburto cumple en marzo
de 2024.

Continua pág.4
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Aburto Martínez enfrentaba hasta
hace unos días una sentencia de 45
años de prisión, pero al otorgársele
la protección de la justicia federal
por considerar que hubo violaciones
procesales en su contra y que el
homicidio de Luis Donaldo Colosio

FGR presentará a SCJN recursos para anular amparo
a Mario Aburto…Continuación pág.3

no debió ser juzgado por tribunales
federales, esa condena quedó
insubsistente y un tribunal debe
decretar una nueva penalidad
conforme lo estableció el Primer
Tribunal Colegiado en materia de
Apelación.

López Obrador pide a EE UU «que se
aplique más» y no piense sólo en muros

frente a la crisis migratoria
El presidente mexicano asegura que su homólogo colombiano, Gustavo
Petro, visitará el país para una cumbre sobre migración con otros líderes
latinoamericanos el 22 de octubre

Andrés Manuel López Obrador, durante su conferencia matutina de
este viernes, en Ciudad de México. ROGELIO MORALES PONCE
(CUARTOSCURO).
El País, 13 de octubre de 2023.-
México ha vuelto a poner en agenda
la búsqueda de soluciones frente a la
crisis migratoria. El Gobierno de
Andrés Manuel López Obrador ha
dado nuevos detalles sobre la cumbre
del próximo 22 de octubre en
Palenque (Chiapas) para atender el
éxodo de migrantes y sumar esfuerzos
con otros líderes de países
latinoamericanos en la ruta hacia
Estados Unidos. «Se va a llamar el
Encuentro por una Vecindad
Fraterna y con Bienestar. Van a
estar con nosotros presidentes, me
confirmó el presidente Gustavo Petro
que va a asistir y otros», dijo el
mandatario, que sostuvo una llamada
con su homólogo colombiano este
martes. La convocatoria se da
después de que la Administración
de Joe Biden anunciara la semana
pasada una ampliación de 32
kilómetros del cerco fronterizo.
«Podemos hacer muchas cosas
nosotros y también si estamos de
acuerdo, podemos buscar la
cooperación del Gobierno de

Estados Unidos, que ayuden, lo
están haciendo, pero que se apliquen
más para atender las causas, no solo
estar pensando en muros o militarizar
la frontera, sino atender las
necesidades de la gente», señaló
López Obrador.
El presidente mexicano ya había
adelantado a principios de esta
semana que la reunión de alto nivel
en Palenque incluirá la asistencia de
mandatarios y ministros de
Exteriores. Están convocados 11
países: Belice, Colombia, Costa
Rica, Cuba, Ecuador, El Salvador,
Guatemala, Haití, Honduras,
Panamá y Venezuela. López
Obrador dijo el lunes que todos los
Gobiernos acordaron mandar al
menos un representante, aunque
había quedado pendiente la
confirmación de Guatemala y
Colombia. La cumbre está prevista
a celebrarse una semana antes de
las elecciones regionales en
Colombia del próximo 29 de
octubre y lo único que se conoce
sobre la llamada entre ambos

presidentes es lo que reveló el
mandatario mexicano.
«Nos preocupa bastante», dijo
López Obrador sobre el fenómeno
migratorio. También señaló que era
necesaria una respuesta regional y
de común acuerdo entre todos los
países involucrados. «Está creciendo
el flujo migratorio, y tenemos que
buscar opciones, atendiendo las
causas, buscando ayudarnos
mutuamente», comentó el presidente.
México ha insistido en la urgencia de
mejorar las condiciones de vida para
evitar que miles de personas tengan
que dejar sus países ante la falta de
oportunidades. «El migrante no se
echa a andar por gusto, lo hace por
necesidad», afirmó el mandatario.
El pedido de López Obrador al
Gobierno de Biden se entiende
también como una respuesta a las
presiones de quienes piden mano
dura para contener los flujos
migratorios. El anuncio del muro se
dio en medio de la visita de Antony
Blinken, el jefe de la diplomacia
estadounidense, a la capital
mexicana. Para algunos especialistas
en la relación bilateral, Washington
mandó un mensaje de que México
tiene que hacer más y actuar de
forma decidida como país de
tránsito. En contraparte, el Gobierno
mexicano pide ahora redoblar la

apuesta en la cooperación y en los
apoyos a los países expulsores de
migrantes.
México también se presenta como
interlocutor con países como Cuba
y, sobre todo, Venezuela. Al mismo
tiempo que se dio a conocer la
ampliación del muro, la Casa Blanca
anunció que reanudará las
deportaciones masivas de migrantes
venezolanos. Más de 7,7 millones
de ciudadanos han dejado el país
sudamericano en los últimos años,
de acuerdo con cifras de la
Organización de las Naciones
Unidas.
Está por verse si los esfuerzos
diplomáticos tienen efectos sobre
el terreno, cuando las detenciones
de migrantes en la frontera sur de
EE UU se perfilan a alcanzar
récords históricos. «Hay la mala
costumbre de hacer reuniones,
cumbres para todo en el mundo,
pero no hay resultados, es como
turismo político», dijo López
Obrador, que durante su mandato
ha sido reacio a acudir a encuentros
diplomáticos fuera de México.
«Acá lo que queremos es ver qué
hacemos ante el crecimiento del
flujo migratorio, de manera muy
concreta, cómo nos ayudamos y
cómo ayudamos a nuestros
pueblos», agregó.

Cofepris recibe peticiones para
comercializar vacunas COVID

Sede de la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos
Sanitarios en la Ciudad de México. Foto cortesía Cofepris
La Jornada, 14 de octubre de
2023.- La Comisión Federal para
la Protección contra Riesgos
Sanitarios (Cofepris) informó que
recibió cuatro solicitudes de
empresas farmacéuticas para
obtener el registro sanitario
destinado a la comercialización
de vacunas contra el covid-19 en
el mercado nacional. Esto ocurre
en vísperas de la temporada de
invierno y el alza de casos.

El pasado 22 de septiembre la
Cofepris emitió el oficio CFS-
365-2023 en el que recuerda que
el 9 de mayo pasado, el Diario
Oficial de la Federación publicó
el decreto por el que se declaró
terminada la acción
extraordinaria en materia de
salubridad general que tuvo por
finalidad prevenir, controlar y

Continua pág.5
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mitigar la enfermedad causada por
el virus Sars-CoV-2.
En el escrito anunció que, ante el
término de la emergencia sanitaria
por covid-19 y el arranque del
periodo de transición de
autorización de uso de emergencia
a registro sanitario de las vacunas
contra el coronavirus, emitió una
convocatoria para las empresas que
cuenten con dicha autorización de
uso de emergencia.
El Comité de Moléculas Nuevas
(CMN) sesionará las próximas
semanas para evaluar el desempeño
clínico de las vacunas y las reuniones
serán públicas a través de las redes
sociales de la Cofepris (YouTube y
Facebook).
Las solicitudes recibidas
corresponden a las vacunas:
Comirnaty, de Pfizer SA de CV;
Vaxzevria, de AstraZeneca SA de
CV; Spikevax, de ModernaTx, Inc,
y Spikevax bivalente, de
ModernaTx Inc. Estas dos últimas
vacunas, a través de su representante
legal en México, la empresa
Asofarma.
A la semana, 400 nuevos casos
Datos de la Secretaría de Salud,
con base en pruebas PCR y
notificaciones de 464 unidades

Cofepris recibe peticiones para comercializar vacunas
COVID… continuación pág.4

médicas centinelas ubicadas en el
país, indican que desde principios de
agosto los casos de COVID han
aumentado con un promedio semanal
de 400 nuevos enfermos
confirmados.
El CMN se reunirá el lunes 16 de
octubre de 13 a 15 horas para analizar
el caso del biológico Comirnaty de
Pfizer; ese mismo día, de 16:30 a
18:30, revisará la solicitud de
Vaxzevria, de AstraZeneca, y el
martes 17 de octubre, de 12 a 15
horas, evaluará los casos de los
biológicos Spikevax, de ModernaTx,
y Spikevax bivalente, de ModernaTx.
El CMN es la instancia de consulta
que emite la opinión técnica sobre la
seguridad, calidad y eficacia de
diferentes insumos para la salud. Sin
embargo, estas opiniones no son
vinculantes para la autorización final
otorgada por la Cofepris.
Subrayó que, durante más de una
década, la Organización
Panamericana de la Salud ha
distinguido a la Cofepris como
Autoridad Reguladora Nacional de
referencia. Por lo tanto, las
resoluciones tomadas por esta
instancia son ampliamente
reconocidas y valoradas en diferentes
países de la región.

POLÍTICA

Familiares de mexicana en franja de Gaza
piden a SRE apoyo para sacarla

«Es urgente hacer un llamado a Israel porque aún la guerra tiene
reglas», afirmó la canciller Alicia Bárcena. Foto María Luisa
Severiano / Archivo
La Jornada, Ciudad de México, 14 de
octubre de 2023.- La canciller Alicia
Bárcena dio a conocer que ha tenido
contacto con la Agencia de Naciones
Unidas para los Refugiados en Gaza
para apoyar a la mexicana Bárbara
Lango, quien se encuentra en esa
zona de conflicto con Israel.
«Estamos intentando que salga por
Egipto, pero Israel no autoriza un

cordón humanitario ni permite la
salida de nadie», manifestó.
«Es urgente hacer un llamado a
Israel porque aún la guerra tiene
reglas», afirmó.
Porfirio Lango, padre de Bárbara,
ha  dec larado  en  en t re vis ta
radiofónica -a la cual hizo mención
la  canci l le r- ,  que  su  h i ja  es
anestesióloga y trabajaba con

Médicos sin Fronteras desde hace
dos años. «Ha estado en diversas
misiones en África, en Yemen, en
Haití».
Hizo un llamado a la comunidad
internacional y al gobierno de
México para que los auxilien para
sacar a Bárbara de la franja de
Gaza.
Indicó que han tenido oportunidad
de estar en contacto por WhatsApp

y aunque su hija vivía en Gaza, se
tuvo que desplazar con su esposo,
«por las amenazas», hasta otra
ciudad al sur, casi en la frontera
con Egipto.
Refirió que desde el 11 de octubre
la embajada de México en Egipto
expid ió  un  documento  a  l as
autoridades egipcias para solicitar
que les permitan el paso a través de
la frontera a Bárbara y a su esposo.

José Luis Téllez Marín, Entregó Una
Máquina De Coser A Grupo De Mujeres

Emprendedoras De San Bartolo.

Ciudad Hidalgo, Michoacán., a 13
de octubre de 2023.- El presidente
Municipal de Hidalgo, Lic. José Luis
Téllez Marín, entregó una máquina
de coser Over a mujeres que integran
el taller de costura que el gobierno
Municipal imparte en la localidad de
San Bartolo Cuitareo, con el fin de
que las beneficiadas emprendan su
propio negocio y así apoyen en la
economía de sus familias.
Al momento de hacer la entrega de la
máquina de coser a las integrantes
que reciben el curso, el alcalde,
escuchó con atención alguna de las
necesidades que se tienen en este
taller de costura, solicitándole la
reparación de algunas maquinas que
se encuentran descompuestas, a lo
que el munícipe, dio la instrucción
para que se busque a un técnico en el
ramo y arregle las maquinas, para
dotar de las herramientas suficientes
al taller y aumente su productividad.
Dijo que de acuerdo con sus
posibilidades estará apoyando a este
grupo de mujeres emprendedoras
que han demostrado esas ganas de
salir adelante en beneficio de sus
familias; Agregó que grupos come
este se requiere replicar no solo en
las comunidades, sino también en la
cabecera municipal, para generar
empleos y por ende reactivar la
economía del municipio.
La instructora de corte y confección
que está asesorando al grupo de
mujeres emprendedoras, Alejandra

Montes de Oca Bucio, manifestó
que ya son 4 meses que inicio a
trabajar con este grupo en San
Bartolo, logrando buenos avances,
mostrando algunas prendas de vestir
creadas por sus alumnas.
Dijo que con esa máquina de coser
que recibieron por parte del
presidente municipal, se les facilitará
realizar un mejor terminado en la
elaboración de sus prendas de vestir.
Manifestó que el objetivo de este
curso es capacitar a las mujeres en
su mayoría madres de familia, en el
ramo del corte y confección, para
que, en un futuro, confecciones sus
propias prendas de vestir, así como
de inicio fabricar uniformes escolares
de las diferentes instituciones
educativas y ofrecerlas a un mejor
precio entre las familias del
municipio, con ello se benefician
todos logrando un ahorro en la
economía familiar.
Manifestó que al momento se les
enseña lo básico y poco a poco se
les estará capacitando en el tema
de alta costura, para que, en un
momento dado, puedan ofrecer
algunos diseños de más alta calidad.
Se informó que las clases se
imparten los martes y jueves de
14:00 horas a 18:00 horas; Se
agregó que ya confeccionan algunos
uniformes escolares, vestuarios
para ballet folclóricos entre otras
prendas que serán puestas a la
venta.
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José Luis Téllez Marín, Entregó 600

Despensas, 300 Mochilas Escolares Y 22
Pacas De Teja De Cartón.

Las familias beneficiadas corresponden a Cruz de Caminos, Francisco
Villa primera y segunda etapa, Felipe Ángeles y Rancho San
Joaquín.

Autoridades Municipales, Inauguran
Drenaje Sanitario En La Colonia El

Cerrito De La Tenencia De San Bartolo
Cuitareo.

Se invirtieron 449 mil 995
pesos.
Ciudad Hidalgo, Michoacán., a
12 de octubre de 2023.- El
Regidor del Ayuntamiento,
Carlos Patiño Peña, en
representación personal del
alcalde Municipal, José Luis
Téllez Marín, inauguró el
Drenaje Sanitario de la colonia
El Cerrito de la Tenencia de
San Bartolo Cuitareo, que tuvo
una inversión de 449 mil 995
pesos, beneficiando a más de
18 familias que cuentan ya con
este servicio tan básico,
mejorando su calidad de vida.
Al dirigirse a los presentes, el
Regidor, Carlos Patiño Peña,
manifestó que el presidente
Municipal, está comprometido
con los ciudadanos que carecen
de los servicios básicos como
lo es el drenaje sanitario; Dijo
que el no contar con este
servicio, puede provocar
e n f e r m e d a d e s
gastrointestinales, por lo que
se hizo un esfuerzo para
realizar esta obra tan necesaria.
Comentó que con el recurso
autorizado que fue de 449 mil
995 pesos, se cumplieron las
metas de 203.52 metros
lineales de drenaje sanitario
con tubo P.E.A.D. de 12
pulgadas, desde la excavación,
nivelación y mejoramiento del
terreno, así también se

construyeron 4 pozos de visita
y 18 descargas sanitarias de 6
pulgadas, con ello se evita que
el lugar se convierta en un foco
de infección.
Agradeció la participación de
los vecinos, que aportaron su
cooperación para cubrir la mano
de obra; dijo que, con la suma
de esfuerzos entre los
ciudadanos y sus autoridades,
se pueden hacer cosas
importantes con beneficio
colectivo, por lo que los
exhortó a que continúen con
esa coordinación y esas ganas
de sacar adelante su colonia,
para mejorar el nivel de vida de
sus habitantes.
Los integrantes del comité de
obra, a nombre de los
beneficiarios, agradecieron a
las autoridades municipales, el
seguimiento que le dieron a su
solicitud para que esta obra fuera
una realidad, ahora no tendrán
el problema de la
contaminación de los mantos
acuíferos; Manifestaron su
interés de continuar trabajando
para cubrir algunas otras
necesidades.
En este acto de inauguración,
estuvieron presentes, la
directora del Instituto de
Educación y Cultura Sendy
Téllez Franco, los vecinos
beneficiados, entre otros
funcionarios del Ayuntamiento.

Ciudad Hidalgo, Michoacán., a 13
de octubre de 2023.- El presidente
Municipal de hidalgo, acompañado
de Regidores del Ayuntamiento, en
intensa gira de trabajo por
comunidades y cabecera municipal,
entregó 600 despensas y paquetes
de huevo a familias vulnerables,
300 mochilas escolares a niños y
niñas que cursan el nivel preescolar,
primaria y secundaria, así como 22
pacas de teja de cartón, dentro de
los programas sociales que aplica
el gobierno municipal.
Téllez Marín, manifestó que la
administración municipal que
preside,  está cumpliendo
cabalmente todos y cada uno de
los compromisos establecidos con
la ciudadanía, como el que se lleva
a cabo en todo el municipio, que es
la entrega de apoyos alimenticios a
familias vulnerables entre otros; Dijo
que en esta ocasión visitaron la
comunidad de Cruz de Caminos,
donde se entregaron 74 despensas
y paquetes de huevo a las familias
más necesitadas, 44 mochilas
escolares a los niños y niñas que
cursan el nivel básico, así como
22 pacas de teja de cartón a
familias de escasos recursos, tejas
que estarán utilizando para
reforzar sus techos en sus hogares,
protegiéndose así de la lluvia en
esta temporada.
Indicó que está consciente que
son pequeños apoyos que no

cubren en su totalidad las
necesidades de la gente, pero sí
genera un ahorro en las familias,
que pueden utilizarlo en otras
necesidades.
El alcalde Municipal, agradeció a
la ciudadanía en general el
respaldo que ha tenido de la gente
en estos cinco años de trabajo e
indicó que seguirá trabajando,
redoblando esfuerzos poniéndole
atención en los compromisos que
se tienen pendientes, por lo que
continua con el trabajo hasta el
último día de su mandato, dijo.
Más tarde se dirigió a la cabecera
municipal donde entregó más de
500 despensas y paquetes de
huevo y 250 mochilas a jefes de
familia y niños del nivel básico de
las colonias de Francisco villa
primera y segunda etapa, Felipe
Ángeles y rancho San Joaquín.
Los beneficiados, agradecieron al
alcalde Municipal, el apoyo que
de manera periódica se distribuye
en favor de las familias que más lo
necesita, esperando que siga con
esa visión, para que más familias
resulten con este beneficio.
Acompañaron al edil municipal,
los Regidores del Ayuntamiento,
Luis Gildardo López Bernal,
Carlos Patiño Peña, Fidel Mañón
Suárez, Martha Elva Solís Durán,
así como la directora del DIF
Municipal, Luz María Lemus
miranda.
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José Luis Téllez Marín, Entregó Apoyos
Alimenticios, Mochilas Y Teja De Cartón

A Familias En Estado Vulnerable.

*Se beneficiaron familias de la colonia Plan de Ayala, Las rosas y
Tenencia de San Pedro Jácuaro.
Ciudad Hidalgo, Michoacán., a
12 de octubre de 2023.- El
presidente municipal de hidalgo,
acompañado de Regidores del
Ayuntamiento, entregó 600
despensas y paquetes de huevo,
así como 200 mochilas, 24 pacas
de teja de cartón que fueron
distribuidas en las colonias Plan
de Ayala. Las Rosas y en la
Tenencia de San Pedro Jácuaro,
dentro de los apoyos sociales de
alimento, apoyos escolares y
apoyos a la vivienda.
Al visitar la colonia Plan de Ayala,
el alcalde Municipal, mencionó
que se están cumpliendo con los
compromisos que se
establecieron con la ciudadanía;
dijo que son apoyos que lleva a
cabo el gobierno Municipal,
gracias a las acciones y
programas sociales que se han
implementado desde hace cinco
años, en beneficio de las familias
que menos tienen.
En esta ocasión se entregaron
180 despensas y paquetes de
huevo, a familias vulnerables, así
como 60 mochilas a niños y niñas
que cursan el nivel básico; Téllez
Marín, indicó estar consciente
que es un pequeño apoyo que no
cubre en su totalidad las
necesidades de las familias, pero
se logra un ahorro importante en
el bolsillo de los padres de
familia, que pueden utilizar en
otras necesidades.
Agradeció el respaldo de toda la
ciudadanía que confió en su
persona para estar al frente de la

administración en estos cinco
años, dijo que continuará
trabajando en lo que resta de su
administración atendiendo y
apoyando a los ciudadanos, en
especial a los que menos
tienen.
Más tarde se trasladó a la
Colonia Las Rosas, donde
entregó 60 despensas y
paquetes de huevo a jefes de
familia, así como 30 mochilas
a los niños y niñas, que les
servirán para este regreso a
clases.
Debido a la agenda apretada
del alcalde Municipal, Téllez
Marín, dio instrucciones a los
Regidores del Ayuntamiento,
para que visitarán la Tenencia
de San Pedro Jácuaro, donde
entregaron 300 despensas y
paquetes de huevo a familias
de escasos recursos, así como
116 mochilas a infantes que
cursan su educación básica
como preescolar, primaria y
secundaria.
Finalmente, se entregó 24
pacas de teja de cartón a
familias que previamente lo
solici taron,  mismas que
serán utilizadas para reforzar
los techos de sus hogares en
esta temporada de lluvias.
Acompañaron al alcalde, los
Regidores del Ayuntamiento,
Luis Gildardo López Bernal,
Fidel Mañón Suárez y Carlos
Patiño Peña, entre otros
funcionarios municipales.

José Luis Téllez Marín, Inauguró La
Pavimentación Del Camino De Acceso A La
Localidad De Los Mamuyos, Perteneciente

A La Tenencia De Agostitlán.

Ciudad Hidalgo, Michoacán., a
11 de octubre de 2023.- En gira
de trabajo por la tenencia de
Agosti tlán, el presidente
Municipal de Hidalgo, Lic. José
Luis Téllez Marín, acompañado
de Regidores, inauguró la
pavimentación hidráulica del
camino de acceso a la localidad
de Los Mamuyos, beneficiando
a los habitantes de dicha
localidad que podrán transitar
con mayor seguridad.
Al dirigirse a los presentes, el
alcalde Municipal, dijo que, en
su administración, uno de los
compromisos que adquirió con
los ciudadanos, fue dotar de los
servicios básicos como
pavimentaciones, drenajes,
líneas de conducción de agua
potable y electrificaciones, por
lo que se trabaja en este sentido,
buscando mejorar las
condiciones de vida de los
habitantes del municipio.
Agregó que esta obra fue
solicitada por los vecinos de la
localidad de los Mamuyos,
quienes desde el momento que
presentaron su solicitud, se
mostraron muy participativos,
en cuanto a sus aportaciones,
comprometiéndose a cubrir la
mano de obra, por lo que
agradeció que hayan mostrado
el interés de participar para
mejorar las condiciones del
camino en su comunidad.
Mencionó que los trabajos que
se realizaron en esta obra, fue

la excavación, nivelación y
mejoramiento del  terreno
colocando la base y subbase
con material compactado, para
aplicar 108 metros lineales de
concreto hidráulico con un
aproximado de 3 metros de
ancho y un espesor de 15
centímetros, mejorando el
camino de acceso, para que los
habitantes del lugar puedan
circular con mayor facilidad
con sus automóviles y a pie
con ningún problema.
Agradeció el respaldo que ha
recibido de los ciudadanos
durante estos cinco años de
gobierno; dijo que hay mucho
por hacer, por ello se
comprometió a seguir
trabajando hasta el último día
de su mandato, en beneficio de
los ciudadanos.
Los beneficiados, agradecieron
infinitamente el apoyo que
recibieron para que esta obra
fuera una realidad,
mostrándose con mucha
disponibilidad para seguir
trabajando de manera conjunta
con las autoridades
municipales, para cubrir las
necesidades de la comunidad,
Acompañaron al presidente, los
regidores del Ayuntamiento,
Luis Gildardo López Bernal,
Fidel Mañón Suárez y Carlos
Patiño Peña, así como el Jefe
de Tenencia de Agostitlán,
Adrián Tello Téllez y vecinos
del lugar.
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Empresa ferroviaria acuerda inversiones
en Michoacán para fortalecer el

desarrollo: Bedolla

Morelia, Michoacán, 16 de
octubre de 2023.- Derivado de
la reunión del gobernador
Alfredo Ramírez Bedolla y
directivos de Canadian Pacific
Kansas City, llevada a cabo en
Estados Unidos, se
establecieron acuerdos para
fortalecer el desarrollo
industrial y la atracción de
inversiones para Michoacán.
El mandatario detalló que se
acordó elaborar una agenda en
común con el presidente y CEO
de Canadian Pacific Kansas City,
Keith E. Creel, lo cual permitirá
fortalecer la economía de la
entidad, así como la
construcción de infraestructura
para la accesibilidad vial,
principalmente por las zonas
donde transita el tren en el
estado.
Expuso que la aplicación del
Estado de Derecho en
Michoacán ha dado como
resultado la confianza del sector
empresarial para invertir en el
territorio estatal, ya que
Canadian Pacific Kansas City
reconoció que durante 2022 y
lo que va de 2023 no se han
registrado bloqueos a las vías
ferroviarias;  asimismo,
propuso retomar y ampliar el
convenio que se formalizó en
2011 entre el Gobierno del
Estado y CPKC (antes Kansas
City Southern México), para
establecer una ruta de trabajo
hacia el desarrollo desde el
puerto michoacano.

El secretario de Desarrollo
Económico, Claudio Méndez
Fernández, expuso que, en la
gira de trabajo,  se
establecieron compromisos a
corto y largo plazo que serán
de gran beneficio para el
estado, como generar un
equipo de trabajo entre
gobernadores y empresas
globales a  través de la
Comisión T-MEC/APEC.
Manifestó que entre el
Gobierno de Michoacán y la
empresa ferroviaria  se
analizaron diversas fortalezas
del puerto, destacando que es
el número seis en América
Latina en cuanto a logística
operativa, lo cual, propicia el
desarrollo económico y
comercial de México.
Precisó que, otro de los
compromisos fue la gestión
de trámites aduanales con
mayor rapidez, a fin de agilizar
el flujo comercial  entre
México, Estados Unidos y
Canadá, a través de CPKC,
que cuenta  con  una red
ferroviaria de más de 32 mil
kilómetros que conectan a
los tres países.
Además, es la única empresa
con vías en los tres países
que integran el T- MEC,
fortaleciéndose aún más al
adquirir recientemente mil
vagones con refrigeración
para ingresar  a  Estados
Unidos y Canadá con
productos del agro.

Plan emergente contra la sequía se
presenta el miércoles: Bedolla

Morelia, Michoacán, 15 de
octubre de 2023.- El gobernador
Alfredo Ramírez Bedolla
informó que, el plan hídrico para
la mitigación de la sequía, se
presentará el próximo miércoles
en coordinación con
dependencias del estado y de la
federación.
En reunión de seguimiento a las
acciones para contrarrestar las
afectaciones que ocasionó la
escasez de lluvias este año, el
mandatario adelantó que se
redireccionarán recursos de
fondos y programas para ejecutar
el plan hídrico emergente.
Compartió que del Fondo de
Aportaciones Estatales para la
Infraestructura de los Servicios
Públicos Municipales
(Faeispum), se destinará el 25
por ciento en obras y proyectos
para el cuidado del agua, la
preservación de cuencas de ríos

y lagos importantes, zonas de
recarga de acuíferos, entre
otros.
Explicó que bajo este esquema,
no serán necesarios recursos
extraordinarios porque se tendrá
presupuesto para ejecutar
acciones como el bombardeo
de nubes en zonas estratégicas
de Michoacán, rehabilitación de
presas y de plantas de tratamiento
de agua, mantenimiento de líneas
de conducción hidráulica, por
mencionar algunos.
Además de que se solicitará la
declaratoria de emergencia por
sequía en Michoacán y se
establecerán comités regionales
con la participación de
dependencias del estado, de la
Semarnat y Conagua, así como
reuniones con alcaldes y otros
actores para que se ejecute a
cabalidad el plan hídrico en
Michoacán.

DISEÑO E INTEGRACION DE
ELEVADORES
DIRECCION: 5  DE  MAYO 295,
Merced Gómez, Álvaro Obregón,

01600 Ciudad De  México, CDMX.
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Un encuentro de mujeres en el marco de la

amenaza a los derechos conquistados
Rebelión, 14/10/2023.- Unas
100.000 mujeres, lesbianas,
travestis, trans, bisexuales,
intersexuales y no binaries de todo
el país se reunirán este fin de semana
en San Carlos de Bariloche –
territorio ancestral de Furilofche–
para reunirse en el 36° Encuentro
Plurinacional con el fin de discutir y
poner en común la política feminista.
Este año, esa agenda se ve
interpelada por las próximas
elecciones y los avances de las
derechas que amenazan los
derechos conquistados en el país y
en toda América Latina.
Una ceremonia ancestral en el
Velódromo Municipal, ubicado en
las calles Elflein y Sarmiento, dará
comienzo al Encuentro el sábado a
las 7. Los talleres de este año
contemplarán 112 temáticas
diferentes, organizadas en 12 ejes,
para discutir, problematizar e
intercambiar los primeros dos días
del Encuentro. Estos son: «Trabajos
de cuidado y de reproducción de la
vida»; «Coyuntura geopolítica y
económica»; «Trata de personas y
sistema prostituyente»; «Trabajo y
desocupación»; «Derechos
humanos y acceso a la Justicia»,
entre otros que se pueden consultar
en la página del Encuentro.
Asimismo, el sábado a partir de las
19, se realizará la Marcha
Plurinacional contra los
Travesticidios y Transfemicidios,
que partirá desde la Plaza de los
Pañuelos y Cultrunes. A las 21,
comenzará el «Festi Torta» en el
Velódromo.
Además, las «encuentreras»
coparán la ruta Juan Marcos
Herman y Beschtedt el domingo a
las 18.30, para iniciar la tradicional
marcha del Encuentro. A las 21
habrá una peña para cerrar el
segundo día.
El lunes a las 10 tendrá lugar el acto
de cierre, donde se elegirá la
próxima sede y se hará la lectura de
las conclusiones obtenidas de los
intercambios en los talleres.
Ésta es la tercera vez que el
Encuentro se hace en San Carlos
de Bariloche, ya que también fue
sede del 14º Encuentro en 1999 y
en el 26º, en 2011. El año pasado
se eligió sede la ciudad de Río
Negro en los dos encuentros

realizados en San Luis, luego de
que, el 4 de octubre de 2022, un
violento operativo de desalojo a la
comunidad Lafken Winkul Mapu
de Villa Mascardi, llevado adelante
por el Comando Unificado de
Fuerzas Federales de Seguridad,
tuviera como resultado la detención
de siete mujeres mapuches.
«En San Luis decidimos que se
hiciera en Furilofche, porque el 35º
Encuentro se realizó bajo el impacto
de la prisión de las hermanas
mapuches, entre ellas la Machi
Betiana Colhuan», explicó Claudia
Korol, periodista argentina,
educadora popular y feminista.
En diálogo con Página 12, Korol
amplió sobre la situación de las
mujeres detenidas: «Hoy las
hermanas están en libertad
condicional, pero fue detenida y
está en prisión domiciliaria Yesica
Bonefoi, otra hermana mapuche
criminalizada. El gobierno nacional,
si bien cumplió con la libertad
(condicional) de las presas
mapuches, no resolvió ninguno de
los otros temas acordados. La machi
no puede regresar al rewe, su lugar
ancestral de sanación y ejercicio de
la espiritualidad, no se construyeron
las rucas (casas) que les
prometieron, y los capos de parques
nacionales siguen actuando como
dueños y señores de las tierras».
«El Encuentro es plurinacional. Pero
ahora nos interpelamos, ¿en qué se
modifica por serlo? ¿en qué nos
transforma? El racismo estructural
campea en las calles y se pavonea
en clave patriarcal. Los varones del
Olimpo sacuden su rabia frente a
los avances históricos de los
feminismos. Se impone abrir nuevos
debates y prácticas, que aporten al
reconocimiento de las
cosmovisiones de los pueblos
originarios, descolonizando
nuestras miradas del mundo»,
reflexionó.
En este sentido, la periodista
aseguró que no alcanza con
compartir los talleres y las
asambleas, es importante participar
de la asamblea de feministas del
Abya Yala, el domingo a las 12 en
el Centro Cívico y acompañar a las
hermanas mapuches que invitan
llegar al rewe el lunes, como última
actividad del encuentro. Korol lo

reconoce como fundamental «para
realizar una práctica feminista
plurinacional, que acuerpe
efectivamente a las hermanas en
lucha y para sentir ahí una energía
que necesitamos recuperar para la
vida de los pueblos, para la salud
comunitaria, para el buen vivir».
Referentas del campo popular y
feminista miran con expectativa los
tres días que siguen, como una
oportunidad para enfrentar la
amenaza de «aires fascistoides,
misóginos y conservadores», que,
según Korol, «caldean el clima
político y amenazan al conjunto de
derechos ganados».
En ese sentido, la socióloga Dora
Barrancos celebró la unidad
conseguida para este Encuentro.
«Estos caminos convergentes son
fundamentales en la hora que
estamos viviendo», aseguró en
referencia a la decisión de la
Comisión Organizadora, luego de
un 2022 con dos Encuentros en
San Luis.
«Este Encuentro agrupa finalmente
a tantísimas mujeres de diferentes
visiones políticas, pero que en esta
oportunidad cuentan con una
coincidencia mayoritaria, sino
absoluta: la de resistir la llegada a la
presidencia de Milei y Villarruel,
que son evidentemente la más grave
amenaza a la democracia», aseguró
la historiadora, educadora y
feminista argentina, en diálogo con
este diario.
Esta vez, las encuéntrelas se reúnen
una semana antes de que los
argentinos y argentinas vayan a las
urnas para elegir un nuevo
presidente. Barrancos se refirió a
los candidatos de La Libertad
Avanza (LLA): «Es una fuerza que
nos deja completamente azoradas
y azorados, especialmente por esta
capacidad de reponer nada menos
que el relato de la justificación del
terrorismo de Estado».
Y advirtió: «El negacionismo no es
simplemente negar lo ocurrido, no
es solo negar toda la atrocidad, el
horror, el terror vivido. Se trata de
legitimarlo. Los negacionistas en
verdad lo que hacen es darle un
aura completa de legalidad a la
atrocidad. En su concepción final
está efectivamente la idea de que
debería haber sido más dura la
mano extinguidora».
Frente a esta coyuntura, la
investigadora expresó: «Estoy

segurísima de que, entre nuestras
compañeras, nuestras amigas,
nuestras congéneres y nuestras
diversidades habrá una firme
convicción de hacer lo indecible
para que el próximo 22 de octubre
no se imponga una fórmula que es
un desquicio en todos los sentidos y
una regresión de todos los
derechos».
«No tengo miedo», expresó por su
parte Nina Isabel Brugo. «No tengo
duda de que frente a esta coyuntura
política las mujeres estaremos
movilizadas en el lugar correcto.
No tengo temor, porque nosotras
siempre hemos sido personas que
fortalecemos lo progresista y
democrático y no vamos a
quedarnos quietas frente a una
derecha y ultraderecha que viene
por nuestro país», aseguró.
La abogada laboralista, militante
política y feminista dijo presente en
todos y cada uno de los Encuentros.
«Desde que fui al primero, en 1986,
me enamoré de la potencialidad
transformadora y el dinamismo de
las mujeres debatiendo. Por eso no
falté a ninguno y por eso el año
pasado fui al plurinacional»,
manifestó en diálogo con Página
12.
«Hoy voy con una gran incógnita –
advirtió Brugo–. Revisando los
nombres de los talleres, encontré
términos que yo desconozco, sobre
todo términos que tienen que ver
con la sexualidad y las diversidades.
Frente a esto me pregunto, si a mí
me pasa esto, ¿cómo lo recibirán
las mujeres del campo popular que
no están acostumbradas?». «Voy
con esta incógnita, pero con buena
voluntad para escuchar. El año
pasado fui al encuentro plurinacional
porque yo creo que es necesario
cambiar y adecuar a la realidad
esto que venimos haciendo hace 36
años», completó.
«Si hay posibilidad de construir, no
solo en nuestro país sino en toda
Latinoamérica, una vida mejor,
estoy segura de que somos las
mujeres las que lo vamos a lograr.
Hemos demostrado y estamos
demostrando nuestra capacidad
transformadora para crear una
sociedad más progresista e
igualitaria en todo sentido. Tenemos
el poder de mantener la democracia
encausada. Y ahora a este tilingo
de ultraderecha lo vamos a frenar
nosotras», resaltó.
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Continuación edición de la semana pasada

MENTIRAS

De manera imperceptible, como el
principio del movimiento a cámara
lenta, Graco, al acostarse
nuevamente, apenas tuvo una visión
instantánea de la inquietud que estaba
fortaleciéndose en su pecho: la
atmósfera era rasgada por las notas
de la música de mariachi, los sones,
las melodías y las canciones de
amores no correspondidos, de
traiciones, de pobrezas, de
melancolías, de añoranzas sentidas,
todo llamaba al dolor y a la
insatisfacción. Parecía que los
híbridos de esta raza formada con
violencia siguieran sufriendo su
bastardía, rechazando la violación
de la madre común por un padre
ladrón y lujurioso. Sentirse y ser el
eterno huérfano, casi desnudo y
pobre; viviendo en una constante
desesperación suicida, buscando la
muerte sin darle importancia ni
trascendencia a nada. Eso marcaba
los sentimientos de la música.
En un patio grande de casa de pueblo,
había varias mesas, sobre estas
descansaban platos con restos de
comida: arroz, mole, huesos con
residuos de carne de guajolote. En
una de estas mesas estaba Luis, el
esposo de Salud; con el cabello
lacio y revuelto sobre su frente. Lo
acompañaban dos hombres que
estaban tomando y discutiendo.
Luis, borracho, fuera de sí, insolente,
con ojos brillosos de cansancio, hizo
un movimiento destartalado. Toda
su alma estaba agitada por el odio.
Introdujo su mano derecha en el
bolsillo de su pantalón y sacó un fajo
de billetes que apenas abarcaba con
su mano, lo azotó sobre la mesa y
dijo arrastrando las palabras:
—Aquí traigo, pa’ comprarles hasta
la risa, desgraciados.
Dejaron de discutir sus
acompañantes y uno de ellos miró al

otro de manera interrogante. El
compañero asintió y cambiando el
tono de voz de manera servil dijo:
—Está bien Guicho, tú mandas. Si
quieres, vámonos. Ya es tarde.
—A mí me importa madre —dijo
Luis, y señalando media botella de
tequila concluyó—: Primero nos…
la acabamos, coyones.
—Como tú quieras. Contestó el otro,
con clara falsedad.
Luis en ese momento era un alma
excitada llena de cólera, sin razón
estaba contra todos, en contra del
mundo, sin ningún temor; al contrario,
envalentonado, bravuconeaba a los
que despreciaba. Estuvieron hasta
la madrugada.
—Vámonos, pinches descarados —
dijo Luis.
Salieron de la fiesta, éste totalmente
ebrio, perdida casi la conciencia,
con nubes en la mente y falta de
orientación, tropezaba y caía a cada
rato. Los otros dos también
mostraban los estragos del alcohol
en sus cuerpos, pero menos que
Luis. Cada uno se echó los brazos
de Luis sobre sus hombros y
tomaron una angosta vereda de
terracería. Luis iba alegando, pero
para ese momento ya no se le
entendía nada, mascullaba, tenía
mucho sueño. Por momentos se
dormía, siendo despertado por los
jalones y los gritos de sus
acompañantes.
Con pasmosa lentitud, iban
acortando espacios de la vereda.
Casi al final de la misma había una
hondonada, por donde corría una
pequeña corriente, que atravesaba
el camino, llevando las aguas negras
de la población. En el cauce
sobresalían algunas piedras, donde
apoyaban los pies los que tenían
necesidad de atravesarlo. Al llegar a
su rivera, los acompañantes soltaron

a Luis, atravesando ellos al otro
lado. De ahí le urgían a que pasara.
Luis desorientado y estúpido, miraba
como idiota a ningún lado. Los gritos
lo hicieron reaccionar y comenzó a
caminar. Puso con dificultad un pie
sobre una piedra, posó el otro de la
misma manera en otra, y cuando
faltaba posicionarse en el último
apoyo, se cayó y rodó a la orilla,
quedan- do boca arriba, dormido,
resollando con dificultad.
Uno de los hombres sacó una pistola
de su cintura, jaló cartucho, al tiempo
que decía:
—Claro que vas a pagarnos la risa
cabrón.
— ¡Espera! —gritó el otro—. Así
no, harías ruido. Yo sé cómo.
Camino en la oscuridad buscando,
nervioso. Con rapidez se hizo de una
peña grande, con la cual apenas
podía.
—Ayúdame, no puedo solo.
Entre los dos levantaron la piedra y
la dejaron caer sobre el rostro del
borracho. Se oyó un golpe seco y un
gemido profundo. Volvieron
ensimismados a repetir el acto.
—Con esto tiene. Dijo uno.
—Por si las dudas vamos a
asegurarnos. Dijo el otro.
Con las manos ensangrentadas,
volvieron a golpear con la piedra la
cabeza de Luis, que para ese
momento ya había expirado. Uno de
ellos limpió sus manos de sangre en
el pasto y con la avaricia pintada en
su rostro metió su mano en la ropa
del muerto para extraer el fajo de
billetes. Al tenerlo en sus manos, al
mismo tiempo, como si un espíritu
los hubiera tocado en un instante,
ambos sintieron miedo, corrieron
asustados lo que faltaba de la vereda
y se perdieron en la oscuridad.
Salud apareció sola. Graco no veía
a Luis. Ella vendía fritangas en su
pequeña casa. Terminando a diario,
invariablemente borracha.
Este flujo perpetuo generado en
etapas transitorias era el fin del
movimiento de estas existencias que,
sofocadas, discurrían sólo en los
apetitos naturales, como si la
debilidad de sus almas dejara sueltas
sus pasiones, para que sucediera lo
in- evitable: un tenebroso destino.
Graco despertó atontado. Le entró
la preocupación. Para ya no dejarlo
más, hizo un resumen muy a su pesar.
¿Qué le ocurrió? Primero María,
después Romualda, seguían los

Estrada, y ahora el comerciante Luis.
¿A dónde iba a dar esto?
¿Por qué los soñaba?
¿Y ahora qué? No lo sabía.
Trasponiendo el zaguán de su casa,
en la mañana, caminando frente a la
casa de Salud, descubrió a esta
manifestando un agudo dolor que
despedía por todos sus poros. Había
mucha gente dentro de la casa y
fuera de la misma, algunas mujeres la
acompañaban en el llanto, algunas
casi como si fuera un encargo, como
si encarnaran a las plañideras griegas.
Graco se sobresaltó y apuró el paso
rumbo a su escuela. Al pasar junto a
la gente, escuchó algunos
comentarios sueltos.
—Pobre Luis, siempre fue
pendenciero.
—Tenía sus días contados.
—Fue al todo o nada y se quedó con
nada.
—Según dicen, lo mataron en la
madrugada.
— ¡Horrible forma de morir!
La humildad y la tristeza cubrían a
todos los presentes. Una vez más,
Graco aceleraba sus pasos cuando
los estímulos exteriores le llegaban
de improviso, y no los procesaba
con la rapidez necesaria. Con miedo,
como criatura temerosa, se apartaba
de todos, se apartaba de la gente.
Pero muy a su pesar, recapacitó:
¡Cuando lo estaban sacrificando, él
lo es- taba soñando! Como un ánima
se apoderó un huracán de su pecho,
a pesar del equilibrio que quería
mantener; se sentía desorientado,
experimentaba un terror crecido con
las supersticiones. Erosionado en
todo su cuerpo temblaba y la tensión
que lo cimbraba no desaparecía de
sus pensamientos, como si
amenazara convertirse en una
obsesión; quiso hablar, contar,
desahogarse, pero, desalentado por
la tristeza de los demás, prefirió
guardar silencio; aunque los ruidos
en la conciencia seguían vociferando
su presencia.
Pasaron las horas y Graco estaba
seguro de regresar al lecho y volver
a dormir. Le sobresaltaba estar
seguro de que la negra noche obligaría
al sueño y éste engendraría la muerte
y todos los demás desastres
anunciados por los hados. Acaso él
estaba llamado a ser un profeta que
tenía la obligación, el imperativo, de
dar testimonio del futuro; pero: ¿a
quién, ¿cómo y cuándo? Añoraba
ya en estos momentos las épocas en
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que todo para él era bello y su único
deseo consistía en adquirir sabiduría.
Atravesó la plaza de armas,
rápidamente, la banda de viento
estaba tocando, a él le pareció música
de muertos.
Eran apenas las siete de la noche,
llegó a su hogar, estaba a punto de
entrar cuando descubrió a Manrique
sentado en el borde de la banqueta.
Graco ya no se movió, quedó en la
entrada y siguió mirando al Loco.
Éste estaba hecho un ovillo
silencioso, casi no se movía. A Graco
le pareció que tenía su rostro cubierto
de lágrimas, como si fuera presa de
una mezcla de tristeza, desesperación,
melancolía, derrota, era el prototipo
de un ser totalmente desilusionando,
en abandono.
Sintió ternura y quiso tocarlo y
hablarle, pero le faltó valor. Lo miro
nueva- mente en un momento que le
pareció interminable, dio vuelta y se
introdujo a su casa.
Graco se acostó, manteniéndose en
vigilia en la oscuridad. Hacía
esfuerzos por mantener sus
pensamientos fuera de las imágenes
que se le presentaban, que- ría lograr
la autonomía de la mente, pero las
emociones necias desfilaban, dando
al traste con sus esperanzas.
Deseaba no dormir, pero esa acción
seguía ejerciendo su empeño de acto
reflejo, condicionando a su cuerpo,
a sus sentidos; no logró derrotar al
sueño y perdió el tiempo de vigilia y
entró de lleno a dormir y a soñar. Y
llegó el escenario que temía, se hizo
presente el rollo de sucesos,
desplegando a su vista, y
apoderándose de los demás
sentidos, comenzó el mensaje: los
aviones ya no despegaban, los
tanques estaban estacionados, los
grandes cañones estaban fríos, los
ejércitos se retiraban a sus cuarteles
y los políticos firmaban el armisticio
del final de la segunda guerra mundial.
Se llegaba a la deseada paz, sobre
montones de ruinas y cadáveres, de
ciudades y ciudadanos de los países
en conflicto. Aguzó el sentido, guiado
por una fuerza inexplicable, y miró
consternado: gigantescas fosas,
llenas de cadáveres de hombres,
mujeres y niños, adelgazados hasta
lo imposible, solo huesos con piel
transparente azulosa. Se espantó al
descubrir unos monstruosos
complejos donde quemaban a
muchos seres humanos, observaba
los montones de cenizas y los

miembros a medio quemar, se
imaginaba los alaridos de las víctimas
y tuvo la noción de la abyección y el
odio con que sacrificaban a un
pueblo: ¡al pueblo judío! No había
participado en la guerra, pero los
poderes lo aniquilaban, alcanzando
una exasperación fuera de la vida,
para convertirse en una rapacidad
de bestias no conocidas en el reino
animal. La ignorancia y la rabia los
cegó y les dio la fuerza para intuir
actos de terror sobre millones de
almas; estos actos —con toda
seguridad— influían en el futuro y en
el curso del universo.
Escuchó una música suave,
melodiosa y de los campos de
concentración se levantó un hombre
delgado. Caminó con la cabeza
gacha y de pronto fue implantado en
otro escenario: lo veía de espaldas,
lento en sus movimientos. De pronto
se convirtió en niño y empezó a
crecer, a medida que ganaba
estatura, a su alrededor caían con
fuerza unos barrotes, que iban
formando un cuadro, hasta que se
cerraban, quedando preso en un
reducido espacio. Esta construcción
era una cárcel, una prisión que él
mismo se había construido, haciendo
fuerza en sus deseos. Volvió el rostro
cubierto por una barba blanca y
unos ojos amarillos de pantera,
penetrantes: Ahí lo reconoció ¡era
Manrique!, su vecino, el cual fijó su
vista como otras veces a las nubes,
extendió sus blancas manos, con los
brazos abiertos, con las palmas hacia
arriba y recibió un cordel grueso,
torcido, hecho de cáñamo, Sonrió
con malicia y empezó a moverse. Lo
seguía su prisión de barrotes. Caminó
hasta una pared derruida.
Al lado de ésta crecía un encino
viejo y deforme, con un brazo largo
y seco que salía de su tronco a dos
metros de altura del suelo. Manrique
subió por el encino y se horqueteó
en el brazo seco. Amarró un extremo
de la reata de cáñamo, le dio varias
vueltas al brazo seco, enseguida
formó una lazada en la otra punta.
Totalmente abstraído, la deslizó
sobre su cuello, se sentó en la rama
muerta y se dejó caer al vacío, el
cuerpo se contorneaba en
movimientos espasmódicos; como
un reptil al que le trozaran el cuerpo,
duró unos instantes, para luego
quedarse estático, quieto, los ojos
abiertos, cenizos, dejando salir gotas
de agua, lágrimas ya muertas y una

boca que mordía una lengua morada
en un rostro congestionado
inyectado de sangre. No quiso
extender su vida. El pesimismo lo
había conducido al suicido,
esperando en él, encontrar la
liberación a sus congojas y
sufrimientos. Él había ejercido su
libre albedrío, había ejecutado en su
cuerpo un mandato de justicia, un
mandato equivocado que hacía
renacer la indignación del género
humano. Ya no tendría tiempo de
arrepentirse ni de que le remordiera
la conciencia. Ésta ya no existía,
había dejado de ser parte de este
mundo.
Graco vio al avaro boticario del
pueblo caminando rápido, seguido
por tres personas más. Miró a todos
lados y desapareció tras la puerta,
de momento todo lo cubrió una
bruma, como una neblina que se
levantaba del suelo, lechosa,
impenetrable, desapareciendo todas
las figuras.
Despertó sudando, sintiendo una
fuerza vital que se revelaba a estas
experiencias. Quería una
explicación, como otras veces, pero
no la tenía. Sentía como si algo lo
invadiera y fuera tomando posesión
de él; sintió miedo. Nuevamente
logró alejarlo apoyándose en las
fuerzas de su juventud. Pero algo
inexplicable, de todos modos, se
quedaba con él y le traía una
sensación de soledad. Ese día estuvo
muy intranquilo. De momento le
llegaba la calma, al tener la esperanza
de que nada más le faltaban cinco
días para irse a la capital a seguir sus
estudios, en cuatro días más sería la
ceremonia de graduación y, después
de esto, estaba seguro, se liberaría
de todas las congojas. Creía que en
su entorno había un ambiente
viciado, una atmósfera contaminada,
que lo envenenaba todas las noches.
Quería tener poderes para exorcizar
a todos los espíritus que volaban en
su cuarto y solo esperaban la
oscuridad para tomar posesión de
sus sueños y mostrarle el fin último
de los que le rodeaban: la muerte.
Comenzó a contar los días, con la
esperanza de que al hacerlo por ese
solo hecho pasaran rápido, o
desaparecieran, trayendo consigo
el consuelo que necesitaba. Vivía en
una inestabilidad que lo orillaba a
generar pensamientos con muchas
expectativas que se manifestaban
en la noche. Quería dominar sus

trastornos y tener fuerza de voluntad,
para que la naturaleza de su realidad
no fuera cambiada. Deseaba que su
cuerpo no se prestara a ser el aparato
para experimentar sus emociones
cuando dormía. Quería que su
cerebro se convirtiera en un ente
hermético, tacaño, que no incurriera
en falsedades. Observó en la tarde
del primer día el hermoso jardín de
su madre y absorbió profundamente,
respiró el aroma mezclado de todas
las flores: rosas, claveles rojos, una
mata de tulipanes amarillos; al ras del
suelo el pasto, tréboles, jazmines; y
en las macetas los geranios,
campanitas y margaritas.
Experimentó un verdadero amor a
todo. Crecieron y se ensancharon
sus afectos, sintió el retorno de una
ola cálida que le arrojaba una felicidad
grande, pero pasajera.
Entró a su recámara, tomó un libro
de cuentos y se puso a leer. Pasó el
tiempo, vino la noche y se acostó
tranquilo. Durmió con valor,
resignando a lo que fuera. Sabía que
no habría ninguna reducción en sus
aventuras oníricas.
Venía en estampida el rebaño de
vacas y toros de Atilano. Algunos
animales traían espuma en los
hocicos, todos estaban sudados en
los lomos. Entraron en tropel a la
entrada amplia y siempre abierta,
que amontonados la hacían
insuficiente; se golpeaban unos
cuerpos contra otros al entrar. Los
que iban haciendo punta tiraron la
limpia mesa, y con los que los seguían,
la arrollaron, convirtiéndola en astillas
de madera y palos sueltos; las cubetas
de peltre también cayeron,
derramando la leche y siendo
aplastadas hasta ser pedazos de
lámina abollada. El líquido blanco
brillante de la leche se esparció por
todo el piso de duelas de arcilla roja,
mezclándose con la tierra y los
vestigios de majada, adheridos a las
pezuñas del rebaño, dejando sobre
el suelo un lodo oscuro y viscoso.
Julia, la mujer esbelta y de ojos azules
vivaces, estaba en la cocina, que se
localizaba a la mitad del camino del
establo. Al oír el alboroto salió a la
pequeña puerta de su refugio, y al ver
a los animales descontrolados, se
impactó; pero ella tenía un carácter
fuerte; anegada de valor comenzó a
gritar y maldecir levantando ambos
brazos, pretendiendo parar al
ganado.
Continua próxima edición
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Los empresarios van en contra de la

reducción de la jornada laboral en México
Una de las dos patronales más grandes del país se declara en contra
de una reforma que reduciría la semana laboral de 48 a 40 horas,
iniciativa del partido oficialista.

El empresario José Medina Mora Icaza es el actual Presidente
Nacional de Coparmex (2021 – 2022), en entrevista con EL PAÍS,
en 2022. MÓNICA GONZÁLEZ ISLAS
El país, 16 de octubre de 2023.-
No hay condiciones para que la
jornada laboral en México se
reduzca, ha dicho el presidente de
la Confederación Patronal de la
República Mexicana (Coparmex),
José Medina Mora, en una
entrevista con dos medios
nacionales. El mensaje llega el lunes,
cuando arranca el proceso de
«parlamento abierto» en donde
legisladores debatirán con la
sociedad civil y los propios
empresarios la iniciativa de recortar
la jornada laboral de 48 a 40 horas
por semana.
Los mexicanos registran más horas
de trabajo que ningún otro país del
mundo, de acuerdo con información
de la World Population Review.
Entre países desarrollados, la
tendencia es legislar para acortar la
semana laboral de 40 a 32 horas,
mientras que en México esta
iniciativa apenas pondría al país a la
par del promedio mundial.
Propuesta por el partido en el
Gobierno, Morena, la reforma se
encuentra estancada y los
empresarios han expresado su
rechazo.
«No es momento de reducir la
jornada laboral», mencionó Medina
Mora a los diarios El Economista y
Reforma. « Tenemos que trabajar
en aumentar la productividad.
Somos conscientes que una parte
del aumento de la productividad

tiene que ver con las empresas,
pero otra tiene que ver con el
gobierno. A nosotros nos toca
apostar por la innovación y
capacitar al personal; por el lado
del gobierno, se tiene que trabajar
en disminuir las regulaciones»,
argumentó el empresario.
Su declaración hace eco de la
postura expresada el viernes por
una de las dos candidatas punteras
a la presidencia Xóchitl Gálvez, por
el Frente Amplio por México,
alianza de partidos de oposición.
Gálvez, también empresaria, dijo
que «no es el momento oportuno
porque estamos saliendo de una
situación económica difícil y
tenemos que construir ese momento
oportuno con diálogo, con los
empleados, con los trabajadores».
Su posición la expuso como
respuesta a una pregunta durante
una reunión con líderes
empresariales el viernes.
Durante la Administración actual
del presidente Andrés Manuel
López Obrador, ha habido cambios
en materia laboral que le han
costado más a las empresas, dijo,
por su parte, Medina Mora. Solo
en el último año, destacó, las
empresas han enfrentado tres
aumentos de costos incluyendo un
incremento al salario mínimo, la
reforma de vacaciones que fue de 6
días al año a 12 y una mayor
aportación patronal a las pensiones.

Arranca el peso con apreciación; opera en
18.00 unidades por dólar

Billetes mexicanos y dólares estadunidenses de diversas
denominaciones. Foto Afp / Archivo

La Jornada, 16 de octubre de
2023.- Con el inminente temor
por la guerra entre el estado de
Israel y Hamas, los mercados
financieros mantienen la
cautela pero abren al alza este
lunes.
Ante la debilidad del dólar esta
mañana, el peso mexicano
registra una apreciación de
0.31 por ciento, para operar en
alrededor de 18.0059 unidades
por dólar. De acuerdo con datos
del Banco de México, la
moneda nacional cerró el
viernes en 18.0680 unidades.
Mientras que el índice del dólar,
el DXY, presenta una
depreciación de 0.17 por
ciento, a 106.249 unidades,
frente a una canasta de seis
monedas internacionales.
Los mercados financieros se
mantienen alerta ante una
inminente invasión terrestre de
Gaza por parte de las tropas
israelíes, una operación militar
que aflora el riesgo de ampliar
el radio de acción del nuevo
brote bélico surgido en Oriente
Medio. Potencias occidentales
como Estados Unidos ya han
advertido a Irán, potencial
militar y petrolera, sobre una
posible escalada en su grado de
implicación en el conflicto.
En tanto, en la apertura de la
sesión de este lunes,
sobresale la ganancia de la
criptomoneda Bitcoin, que

opera con un avance de 4.60
por ciento, a 28 mil 990.2
dólares. Y es que circula el
rumor entre el mercado que la
Comisión de Bolsa y Valores
(SEC, sigla en inglés) de
Estados Unidos, que protege a
los inversionistas y mantiene
la integridad de los mercados
de valores, ha aprobado el ETF
spotde Bitcoin de BlackRock.
La tensión geopolítica vuelve
a poner en riesgo el suministro
de petróleo, pero el barril de
Brent,  t ras el  acelerón
registrado el viernes, opera
con caídas marginales de 0.30
por ciento, a 90.62 dólares por
barril, frente a los 84 dólares
con los que cotizaba antes del
ataque de Hamas a Israel que
desencadenó el conflicto. El
barril tipo West Texas, de
referencia en Estados Unidos
se sitúa en 86.03 dólares, con
un retroceso de 0.37 por
ciento.
Por su parte, Wall Street abre
al alza. El Dow Jones gana
0.74 por ciento; mientras que
el Nasdaq, 0.55 por ciento y
el S&P 500 sube 0.64 por
ciento, a la espera de más
reportes financieros de las
emisoras al cierre del tercer
trimestre.
La Bolsa Mexicana de Valores
(BMV), en tanto, abre con una
ganancia de 0.24 por ciento, a
49 mil 477 unidades.
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Piden reincorporar la tortilla a la canasta
básica

Se consume tortilla en el 98% de los hogares mexicanos. Foto
Cristina Rodríguez / Archivo
La Jornada, 16 de octubre de 2023.-
Ciudad de México. El Consejo
Nacional de la Tortilla (CNT) hizo
un llamado a las autoridades
mexicanas para que este producto,
que es consumido por el 98.6 por
ciento de los hogares mexicanos sea
incluido nuevamente en la canasta
básica, con el objetivo que los
precios no suban de forma
«desmedida».
«El CNT se pronuncia para que la
tortilla sea nuevamente considerada
dentro de la canasta básica debido
a su cualidad como alimento esencial
en la nutrición de la sociedad
mexicana, pues cumple con los
requerimientos nutricionales óptimos
requisitados por las autoridades
gubernamentales», dijo el
organismo.
El hecho de que prácticamente todas
las familias mexicanas consumen
tortilla, recalcó, resulta indispensable
para promover acciones de
concientización para que los
gobiernos garanticen la seguridad
alimentaria y dietas nutritivas para la
población.
«Hacemos un llamado para
implementar acciones en favor de la
alimentación de las familias, con
especial atención en la tortilla, debido

a que su consumo además de ser
esencial para la dieta de los
mexicanos; en su elaboración se
utilizan insumos de todas las
entidades del país, lo que beneficia
la labor diaria de miles de industriales
de la masa y la tortilla, campesinos y
distribuidores», precisó.
Lo anterior fue expuesto en el marco
del Día Mundial de la Alimentación,
que se conmemora este 16 de
octubre.
«Una de las medidas primordiales
es evaluar la trascendencia en la
alimentación de la tortilla y plantear
la posibilidad de regresarla a la
canasta básica definida por la
Secretaría de Agricultura y
Desarrollo Rural, debido a que esto
permitiría acceder a programas que
recuperen la accesibilidad a este
producto y además eviten un
incremento desmedido en los precios
y beneficien la producción y
distribución de la tortilla», mencionó
Homero López García, presidente
del CNT.
Así, el CNT refirió que trabaja
diariamente para impulsar al sector
de la masa y la tortilla y busca su
desarrollo y crecimiento en beneficio
del gremio y de los consumidores de
todo el país.

Perfilan año récord en las exportaciones
agroalimentarias

Los ingresos por exportación de aguacate ocupan el sexto lugar en
el país. Foto Notimex
La Jornada, 15 de octubre de 2023.-
Entre enero y agosto de 2023 el
valor de las exportaciones
agroalimentarias alcanzó 35 mil 32
millones de dólares, un incremento
de 4.4 por ciento en comparación
con los 33 mil 550 millones de
dólares reportados en igual periodo
del año pasado, revelan datos del
Banco de México (BdeM),
recopilados por el Grupo Consultor
de Mercados Agrícolas (GCMA).
De continuar con ese ritmo, resaltó
Juan Carlos Anaya, director general
del organismo privado, el valor de
los envíos al extranjero de productos
agroalimentarios terminará el año en
un nivel sin precedente, de
aproximadamente 53 mil 300
millones de dólares, lo que a su vez
significaría un aumento de 7 por
ciento frente a los 49 mil 600 millones
de 2022.
Los niveles de las exportaciones de
bienes agroalimentarios, entre enero
y agosto de 2023, han permitido al
país obtener divisas que superan las
conseguidas por la venta de
productos petroleros, que ascienden
a 21 mil 534 millones de dólares.
No obstante, las remesas familiares
representan la principal fuente de
ingresos al país, equivalente a 41 mil
459 millones de pesos, de acuerdo
con datos oficiales.
Respecto a las importaciones de
productos agroalimentarios, según
datos del GCMA, en los primeros
ocho meses de 2023 el valor
ascendió a 28 mil 512 millones de
dólares, un aumento de 3.6 por
ciento en comparación con los 27
mil 514 millones de igual lapso del
año pasado.
De esta forma, la balanza comercial
agroalimentaria de México registró

un saldo positivo de 6 mil 520
millones de dólares. Es decir, entre
enero y agosto pasado nuestro país
vendió más agroalimentos de los
que compró. Por noveno año
consecutivo, el saldo de la balanza
comercial de productos
agroalimentarios –agropecuarios y
agroindustriales– registró un
superávit.
En lo que se refiere únicamente a
agosto de 2023, el valor de las
exportaciones agroalimentarias fue
de 3 mil 921 millones de dólares,
0.9 por ciento menos que el
reportado en igual periodo de 2022.
En tanto, el valor de las
importaciones alcanzó 3 mil 725
millones de dólares, 2.5 por ciento
menor al comparado con el mismo
mes de 2022. Sin embargo, la
balanza comercial, refleja un
superávit de 196 millones de dólares.
Las joyas de la corona
De acuerdo con los datos
recopilados por el GCMA, entre
enero y agosto de 2023 la cerveza
se ubicó como el primer producto
vendido al exterior con un valor
de 4 mil 67 millones de dólares,
un incremento de 1.8 por ciento
en comparación con los 3 mil
996 millones de dólares del
mismo lapso de 2022.
El tequila se colocó en segunda
posición,  ref lejando un
incremento de 7.6 por ciento de
manera anual, que corresponde
a un valor de 3 mil 141 millones
de dólares.
En tercer lugar, están los frutos
rojos con un valor de envío de 2
mil 305 millones de dólares,
mostrando un aumento de 4.3
por ciento en comparación con
los 2 mil 210 millones de dólares

que reportaron en los primeros
ocho meses de 2022.
El bovino (ganado + carne) se
ubicó en el cuarto lugar con un
valor de 2 mil 87 millones de
dólares, reflejando un crecimiento
anual de 2.3 por ciento tomando
en cuenta que un año atrás el
monto alcanzado fue de 2 mil 41
millones de dólares.

El tomate se ubicó en la quinta
posición con 2 mil 80 millones de
dólares al registrar un incremento
anual de 21.6 por ciento; mientras
el aguacate se ubicó en el sexto
lugar entre los agroalimentos que
mayores ingresos dejan a México,
con un valor de mil 915 millones,
producto de una disminución anual
de 18.4 por ciento.

ECONOMIA
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Las espectaculares imágenes del eclipse
solar «anillo de fuego» que pudo verse en

América Latina

El «anillo de fuego» fue visto en varios países de América.
El día del «anillo de fuego» llegó.
BBC News Mundo, 14 de
octubre de 2023.- Aficionados
a la astronomía en Estados
Unidos y partes de América
Latina se deleitaron este
sábado 14 de octubre con un
eclipse solar anular que dejó
imágenes asombrosas.
Un eclipse de este tipo ocurre
cuando la Luna pasa entre la
Tierra y el Sol, bloqueando la
mayor parte de la luz de la
estrella que llega al planeta.
Se le llama «anillo de fuego»
porque hay un punto en que el
fenómeno deja visible un
delgado aro de luz como en la
primera fotografía de esta nota.
La trayectoria de este eclipse
solar anular abarcó una amplia
zona.
Aquellos dentro del camino
de anularidad presenciaron el
efecto completo del «anillo
de fuego», mientras que las
regiones cercanas pudieron ver
un eclipse parcial.

En Estados Unidos, el eclipse
solar anular comenzó en Oregón
alrededor de las 9:13 am hora
local y luego pasó por los estados
de California, Nevada, Utah y
Nuevo México.
Pudo verse desde Texas alrededor
del mediodía.
Luego el espectáculo siguió su
recorrido por México, la costa
norte de Centroamérica,
Colombia y Brasil.
Venezuela y Ecuador tuvieron
una visibilidad de entre 60% y
85%. Perú, Bolivia, Paraguay,
el norte de Chile, Argentina y
Uruguay lo ven de manera más
limitada.
El fenómeno dura entre 30
segundos y cinco minutos,
dependiendo del punto desde
donde sea visto. Aquellos en la
región de anularidad pudieron
observarlo por más tiempo.
Este evento fue un preámbulo
para el eclipse total de sol que
ocurrirá en abril de 2024.

Fragmentos tóxicos de ADN podrían ser los
desencadenantes de Parkinson

CC BY 2.0 / Caroline Davis2010 / DNA
Sputnik, 11 de octubre de 2023.-
Un estudio pionero revela que el
ADN mitocondrial dañado pone
en marcha una reacción en
cadena que puede propagar la
enfermedad de parkinson a otras
partes del cerebro de forma
similar a una infección.
El equipo de Dinamarca y
Alemania cree que los análisis
de sangre podrían detectar el
ADN mitocondrial dañado,
como biomarcadores tempranos
de la enfermedad de Parkinson.
«Por primera vez, podemos
demostrar que las mitocondrias,
productoras vitales de energía
dentro de las células cerebrales,
en particular las neuronas, sufren
daños que provocan alteraciones
en el ADN mitocondrial», afirma
el biotecnólogo Shohreh
Issazadeh-Navikas, de la
Universidad de Copenhague.
Las mitocondrias —pequeños
orgánulos de nuestras células
que producen energía—
contienen un banco de ADN
propio, separado de los
cromosomas del núcleo celular.
El ADN mitocondrial (ADNmt)
dañado puede activar dos
proteínas implicadas en el
sistema inmunitario, y los
investigadores descubrieron que
estas proteínas específicas están
reguladas al alza en los cerebros
tanto de los humanos con
enfermedad de Parkinson como
de los ratones diseñados para
modelar la enfermedad.
Los investigadores estudiaron
muestras cerebrales

postmortem de personas con y
sin síntomas de Parkinson, con
el fin de identificar las vías
moleculares implicadas en la
patología de la enfermedad.
Descubrieron que dos
proteínas, TLR9 y TLR4, se
activan en la propagación del
ADNmt dañado y que estas
proteínas están reguladas al alza
en los pacientes con
enfermedad de Parkinson.
El equipo utilizó entonces un
modelo de ratón de Parkinson
con mutaciones inducidas en
genes que controlan estas vías,
para estudiar el papel del daño
del ADNmt.
También se detectaron síntomas
de comportamiento similares a
la demencia de Parkinson, como
a l t e r a c i o n e s
neuropsiquiátricas, motoras y
cognitivas, en ratones sanos
cuando les inyectaron ADNmt
dañado en el cerebro.
El daño neuronal en ratones
sanos también se produjo en
zonas alejadas del lugar de la
inyección. Parece que el
ADNmt dañado causa la
propagación de los rasgos de
demencia de la enfermedad de
Parkinson de un modo similar a
como se propagan los virus.
Con un análisis más detallado,
los investigadores descubrieron
que una proteína conocida como
Rps3 ayuda a TLR4 a reconocer
el ADNmt dañado y contribuye
a expulsar los fragmentos
tóxicos de las neuronas.

«Dada la naturaleza
interconectada de las células
cerebrales, estos fragmentos
tóxicos de ADN se propagan a
células vecinas y distantes, de
forma similar a un incendio
forestal incontrolado
provocado por una hoguera
casual», explica Issazadeh-
Navikas.
La investigación en curso del
equipo tiene como objetivo
investigar la detección de

daños en el ADN mitocondrial
en la sangre como un predictor
de la progresión de la enfermedad
con la esperanza de acercarnos
un paso más a la comprensión de
cómo el Parkinson se desarrolla
en el cerebro y progresa hacia la
demencia.
«Estos conocimientos pueden
allanar el camino para estrategias
de tratamiento innovadoras y
enfoques de seguimiento para el
Parkinson», escriben los autores.
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Se agotan suministros en hospitales de

Gaza; prevén miles de muertes

Se ha desbordado la capacidad de la morgue del hospital Al-Shifa, en
la ciudad de Gaza. Foto Afp
La Jornada, 15 de octubre de 2023.-
Jay Yunis. Médicos en Gaza
advirtieron el domingo que miles de
personas podrían morir si los
hospitales llenos de heridos se quedan
sin combustible y suministros básicos.
Los palestinos en el asediado enclave
costero trataban de conseguir
comida, agua y un lugar seguro antes
de una ofensiva israelí terrestre en la
guerra iniciada la semana pasada por
un letal ataque de Hamas.
Las fuerzas israelíes, respaldadas por
un creciente despliegue de buques
estadunidenses en la región, se
posicionaron a lo largo de la frontera
de Gaza y ensayaban lo que Israel
dijo que sería una amplia campaña
para desmantelar al grupo miliciano.
Los duros ataques aéreos de la última
semana han destruido vecindarios
enteros, pero no han logrado detener
el fuego de cohetes milicianos a Israel.
El Ministerio de Salud de Gaza
informó de 2 mil 450 palestinos
muertos y 9 mil 200 heridos desde
que comenzaron los combates, más
que la guerra de 2014 en Gaza, que
duró unas seis semanas. Eso convierte
la contienda en la más letal de las
cinco guerras de Gaza para ambos
bandos. Más de mil 400 israelíes han
muerto, la gran mayoría civiles
asesinados en el ataque de Hamas
del 7 de octubre. Se calcula que
otros 150, incluidos niños, fueron
capturados por Hamas y llevados a
Gaza. Esta es la guerra más mortal
para Israel desde la Guerra de Yom
Kipur de 1973 con Egipto y Siria.
El Departamento de Estado de
Estados Unidos dijo que el secretario
de Estado Antony Blinken regresaría
a Israel el lunes después de completar
una frenética gira por seis países
árabes destinada a evitar que los

combates desencadenen un conflicto
regional más amplio.
Con la situación en Gaza cada vez
más desesperada, Estados Unidos
designó a David Satterfield, ex
embajador en Turquía que tiene
años de experiencia en la diplomacia
del Medio Oriente, como enviado
especial para asuntos humanitarios
en el conflicto. El asesor de
seguridad nacional estadounidense
Jake Sullivan dijo en un comunicado
el domingo que Satterfield se
enfocará en hacer llegar asistencia
humanitaria a palestinos en Gaza.
Se esperaba que los hospitales se
quedaran sin combustible para
generadores en dos días, según
Naciones Unidas, que dijo que eso
pondría en peligro las vidas de miles
de pacientes. La única central
eléctrica de Gaza se apagó por falta
de combustible después de que
Israel bloqueara los accesos al
territorio de 40 kilómetros (25
millas) de largo tras el ataque de
Hamas.
En el Hospital Nasser, en la localidad
sureña de Jan Yunis, las unidades
de cuidados intensivos estaban
llenas de heridos, la mayoría niños
menores de tres años. Cientos de
personas con graves lesiones por
explosiones habían llegado al
hospital, donde se esperaba que el
combustible se acabara el lunes,
indicó el doctor Mohammed
Qandeel, médico de cuidados
críticos en el centro.
Hay 35 pacientes en la UCI que
dependen de respiradores para
seguir con vida y otros 60 en diálisis,
señaló. Si se acaba el combustible,
«supone que todo el sistema de
salud se apagará, los servicios se
quedarán desconectados», dijo.

«Hablamos de otra catástrofe, otro
crimen de guerra, una tragedia
histórica», dijo, mientras de fondo se
oía el lamento de dolor de los niños.
«Todos estos pacientes están en
peligro de muerte si se corta la
electricidad», dijo.
En el hospital Kamal Alwan, en el
norte de la Franja de Gaza, el doctor
Hussam Abu Safiya, director de
pediatría, dijo que no habían evacuado
pese a la orden israelí porque no
había forma de trasladar a los
pacientes sin poner sus vidas en
peligro. Había siete recién nacidos en
la UCI conectados a respiradores,
dijo. «No podemos evacuar,
supondría su muerte y la de otros
pacientes a nuestro cuidado».
Además, seguían llegando pacientes
con miembros cercenados,
quemaduras graves y otras lesiones
que ponían en riesgo sus vidas. «Da
miedo», dijo.
El hospital de Shifa en Ciudad de
Gaza, el más grande del territorio,
indicó que enterraría 100 cuerpos en
una fosa común como medida de
emergencia porque su morgue estaba
desbordada y las familias no podían
sepultar a sus seres queridos. Decenas
de miles de personas se han
congregado en el complejo del hospital
en busca de cobijo.
Gaza ya vivía una crisis humanitaria
debido a la creciente escasez de agua
y material médico provocada por el
bloqueo israelí. Algunas panaderías
cerraron y la gente dijo que no podía
comprar pan. Israel también ha
cortado el agua, lo que obliga a
muchos a recurrir a pozos salobres.
El asesor de seguridad nacional
estadounidense Jake Sullivan dijo a
CNN que las autoridades israelíes le
informaron que habían restablecido el
servicio de agua en el sur de la Franja
de Gaza. El ministro de energía y
agua de Israel, Israel Katz, dijo en un
comunicado que se había
restablecido el agua «en un punto
específico» en Gaza, pero no dio
detalles. Los grupos de asistencia en
Gaza dicen que no han visto
evidencia de que se ha restablecido
el suministro de agua.
Israel dejó caer panfletos sobre
Ciudad de Gaza en el norte y reiteró
sus advertencias en redes sociales
para ordenar a más de un millón de
palestinos de Gaza —casi la mitad
de la población— que se fueran al
sur. El ejército dijo que intentaba
alejar a los civiles antes de una gran

campaña contra milicianos de
Hamas en el norte, donde tienen
amplias redes de túneles y
búnkeres.
Hamas instó a la gente a
permanecer en sus casas, y el
ejército israelí publicó fotografías
que, según dijo, mostraban un
control de carretera de Hamas
que impedía el tráfico hacia el sur.
Naciones Unidas y grupos
humanitarios dijeron que el éxodo
masivo en Gaza, junto con el
asedio israelí al territorio,
causarían un sufrimiento humano
indescriptible. La Organización
Mundial de la Salud dijo que la
evacuación «podría equivaler a
una sentencia de muerte» para los
más de 2 mil pacientes en
hospitales norteños.
Unas 500 mil personas, casi una
cuarta parte de la población de
Gaza, se refugiaban en escuelas
de las Naciones Unidas y otras
instalaciones en todo el territorio,
donde los suministros de agua
estaban disminuyendo, dijo
Juliette Touma, portavoz de la
agencia de refugiados de la ONU.
«Gaza se está secando», agregó.
El ejército dijo el domingo que no
atacaría ninguna ruta al sur desde
las 10:00 a.m. y hasta la 1 p.m. e
instó de nuevo a los palestinos a
abandonar el norte.
Estados Unidos intenta negociar
la reapertura del paso de Rafah
entre Gaza y Egipto para permitir
que estadounidenses y otros
extranjeros puedan marcharse y
la ayuda humanitaria acumulada
en el lado egipcio entre en el
territorio. El cruce, que cerró por
los ataques aéreos al inicio de la
guerra, no ha reabierto por el
momento.
Israel ha dicho que el asedio sólo
se levantará con el regreso de los
cautivos.Cientos de familiares de
las aproximadamente 150
personas capturadas por Hamas
en Israel y trasladadas a Gaza se
congregaron ante el Ministerio
israelí de Defensa en Tel Aviv
para reclamar su liberación.
«Este es mi grito al mundo: por
favor, ayuden a traer a mi familia,
mi esposa y tres hijos», dijo Avihai
Brodtz de Kfar Azza. Muchos
expresaron su descontento con el
gobierno y dijeron que no tenían
información sobre sus seres
queridos.
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Inicio de la Campaña Nacional de Vacunación contra la influenza y
covid-19 para la temporada invernal 2023-2024, en el módulo de
Bienestar colocada sobre la explanada del Monumento a la
Revolución, en la Ciudad de México, el 16 de octubre de 2023. Foto
Pablo Ramos
La Jornada, 16 de octubre de 2023,
Ciudad de México-. En las próximas
semanas llegarán a México cuatro
millones de vacunas Sputnik contra
el coronavirus SARS-CoV-2, las
cuales forman parte del contrato entre
México y el Fondo de Inversión
Rusa. Esas dosis completarán los 23
millones que se prevé aplicar en la
actual temporada de invierno, afirmó
Ruy López Ridaura, subsecretario
de Prevención y Promoción de la
Salud.
Los 19 millones de biológicos
restantes son Abdala, desarrollada
en Cuba, la cual ha demostrado su
eficacia en la isla y en los distintos
países donde cuenta con registro.
Esta mañana el funcionario encabezó
su primer acto público como
subsecretario en la ceremonia para

el inicio de la campaña de
inmunización contra los virus SARS-
CoV-2 e influenza. Asistieron los
directores de los institutos Mexicano
del Seguro Social (IMSS) y de
Seguridad y Servicios Sociales de
los Trabajadores del Estado
(ISSSTE), Zoe Robledo y Pedro
Zenteno, respectivamente, así como
representantes del resto de
instituciones del sector salud.
En su intervención, Robledo destacó
que entre las lecciones que dejó la
pandemia de covid-19, está el
trabajo conjunto e integrado entre
todas las dependencias sanitarias.
Dijo que no debe haber instituciones
aisladas, sino coordinadas en
beneficio del pueblo de México.
López Ridaura comentó que la
estrategia de vacunación inició este

día en al menos 16 estados de la
República y en los siguientes tres
días se alcanzará la cobertura
nacional.
Señaló que para prevenir influenza
se aplicarán 35 millones de vacunas
y la cifra es mayor respecto a los
biológicos contra el coronavirus por
los más de 10 millones de niños
menores de cinco años de edad,
quienes forman parte de los grupos
prioritarios para protegerse contra
la gripe invernal.
En el caso de covid-19 el grupo de
mayor riesgo para desarrollar
complicaciones graves e incluso,
perder la vida por cualquiera de los
dos padecimientos, son los adultos
mayores, mujeres embarazadas y
personas que viven con
enfermedades crónicas.
En los grupos de edad que
corresponda, dijo, se recomienda
aplicar las dos vacunas al mismo
tiempo.
Los 19 millones de biológicos
restantes son Abdala, desarrollada
en Cuba, la cual ha demostrado su
eficacia en la isla y en los distintos
países donde cuenta con registro.
Esta mañana el funcionario encabezó
su primer acto público como
subsecretario en la ceremonia para
el inicio de la campaña de
inmunización contra los virus SARS-
CoV-2 e influenza. Asistieron los
directores de los institutos Mexicano
del Seguro Social (IMSS) y de
Seguridad y Servicios Sociales de
los Trabajadores del Estado

(ISSSTE), Zoe Robledo y Pedro
Zenteno, respectivamente, así como
representantes del resto de
instituciones del sector salud.
En su intervención, Robledo
destacó que entre las lecciones que
dejó la pandemia de covid-19, está
el trabajo conjunto e integrado entre
todas las dependencias sanitarias.
Dijo que no debe haber instituciones
aisladas, sino coordinadas en
beneficio del pueblo de México.
López Ridaura comentó que la
estrategia de vacunación inició este
día en al menos 16 estados de la
República y en los siguientes tres
días se alcanzará la cobertura
nacional.
Señaló que para prevenir influenza
se aplicarán 35 millones de
vacunas y la cifra es mayor
respecto a los biológicos contra
el coronavirus por los más de 10
millones de niños menores de
cinco años de edad, quienes
forman parte de los grupos
prioritarios para protegerse
contra la gripe invernal.
En el caso de covid-19 el grupo
de mayor riesgo para desarrollar
complicaciones graves e incluso,
perder la vida por cualquiera de
los dos padecimientos, son los
adultos mayores,  mujeres
embarazadas y personas que
viven con enfermedades crónicas.
En los grupos de edad que
corresponda, dijo, se recomienda
aplicar las dos vacunas al mismo
tiempo.
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